
10 октября 2024 года
№ 40 (1339)

Газета выходит с февраля 1998 года,
являясь преемником и продолжателем традиций газеты
«Коммунист» (1906-1991 гг.), органа Саратовского 
областного комитета Коммунистической партии
Советского Союза и областного Совета народных депутатов

Общественно-политическая массовая газета
Саратовского областного отделения политической партии
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

www.1kommunist.ru 
www.kprf-saratov.ru

16+

По мнению коммунистов, 
безальтернативность вве-
дения платных парковок 
вместо расширения систе-
мы бесплатных парковоч-
ных муниципальных стоя-
нок негативно скажется на 
транспортной доступности  
для горожан.

Как показывает практика, 
деньги с людей начнут соби-
рать, но ничего, по сути, от 
этого не улучшится. Вместо 
развития современной инфра-
структуры города, строитель-
ства многоэтажных муници-
пальных парковок деньги за 
парковку, скорее всего, будут 
брать там, где это всегда было 
бесплатно.

Перегруженность саратов-
ского общественного транспор-
та и сейчас вызывает справед-
ливую критику горожан, когда 
в час пик невозможно «нор-
мально» куда-либо доехать.

С введением платных пар-
ковок некоторые районы 
города, и особенно центр, 
станут практически недо-
ступными для большинства.

А учитывая печальные итоги 
деиндустриализации Саратова 
в 90-х и непродуманность стро-
ительства «спальных» районов 
города, когда автомобильный 
поток утром движется из За-
водского, Юбилейного или Ле-
нинского районов в центр, а 

вечером обратно, всё это мо-
жет привести к транспортному  
коллапсу.

При этом, вероятнее все-
го, власти сами этим вопро-
сом заниматься не будут, а 
отдадут платные парковки 
на «откуп» некоему под-
рядчику, что выльется в 
очередной коррупционный 
скандал.

Пресс-служба 
Волжского РК КПРФ

— Могущество государ-
ства оценивается не по 
тому, как живёт столица, а 
по тому, как обустроена са-
мая дальняя деревня. 

И выходит, что в 21 веке 
— веке науки и техники да 
ещё и с нашими баснословны-
ми ресурсами не то что даль-
ние деревни, вообще всё, 
что  находится от крупных го-
родов на расстоянии 30—50 
км, подверглось разорению  
и опустошению. 

Население Саратовской об-
ласти с 1989 года сократилось 
на 320 тысяч человек — почти 
на 12%. Если эти 320 тысяч 
поделить на число районов об-
ласти, то получим цифру почти 
в 8,5 тысячи — такова средняя 
убыль каждого из районов. В 
процентах эта убыль доходит 
до 30—40—50 по ряду районов. 

И ведь такая ситуация не яв-
ляется исключением лишь для 
Саратовской области. Практи-
чески вся Россия загнана в 
чудовищную демографиче-
скую яму. Вымирают целые 
народы. Все, кто могут, уезжа-
ют из глубинки в большие го-
рода, а оттуда ещё дальше — в 
столицы. На местах разрушает-
ся всё, что 70 лет создавалось с 
таким трудом. Промышленные 
и сельскохозяйственные пред-
приятия, школы, клубы, боль-
ницы — всё! А степень выми-
рания большинства коренных 
народов России достигла таких 
масштабов, что даже нево- 
образимо! Огромный ввоз 
мигрантов уже не может 
восполнить эти потери. 

Сегодня только ленивый не 
говорит о проблемах демогра-
фии. Называются причины, 
предлагаются пути решения 
этой главной для нас пробле-
мы. А на самом деле всё пре-
дельно просто, но в то же вре-
мя и непонятно. А непонятно 
вот что:

1. Почему в самой обеспе-

ченной природными 
ресурсами и землёй 
стране молодёжь и 
молодые семьи вы-
нуждены ютиться в 
ипотечных однуш-
ках, а не в простор-
ных домах и кварти-
рах?

2. Как на нищен-
ские 20-, 30-, 40-ты-
сячные зарплаты 
прожить самому и 
ещё содержать де-
тей?

3. Почему из глу-
бинки искусственно 

выдавливаются сотни тысяч 
и миллионы людей, которые 
должны достойно жить в своём 
родном крае?

4. Почему семья с 2-3 и 
более детьми, как правило,  
нищая?

5. Почему народы России 
массово переведены на потре-
бление суррогата и фальсифи-
ката, а не достойны натураль-
ной и качественной пищи?

В этом мы видим вину тех, 
кто на рубеже 80—90-х годов 
оседлал власть и повёл наш 
«Советский корабль» в пучи-
ну морскую. А народ не смог 
распознать обмана в лозун-
гах о свободе и выборе сортов  
колбасы. 

Не верю в то, что с наши-
ми ресурсами невозможно 
обустроить Россию! Что не-
возможно сделать жизнь 
комфортной и безбедной 
в том же Новоузенске или 
Перелюбе! Значит, кто-то  
этого не хочет. 

А не хочет этого вся го-
сударственная машина, за-
точенная лишь на обеспе-
чение своего собственного 
благосостояния.

Капиталистическое государ-
ство никогда не будет способно 
начать заботиться о людях. Вы-
вод предлагаю каждому граж-
данину России сделать самому. 

Пресс-служба 
фракции КПРФ в областной думе

От редакции. По данным 
Росстата, Саратовская область 
остается в топ-6 по абсолют-
ной (суммарной) убыли насе-
ления среди регионов России — 
минус 11 903 человека за семь 
месяцев этого года. Смертность 
в регионе по-прежнему обго-
няет рождаемость больше чем 
в 2,3 раза. По этому показате-
лю регион занимает 3-е место в 
ПФО и 8-е по России.

Накануне руководи-
тель фракции КПРФ в Са-
ратовской областной думе 
Александр АНИДАЛОВ про-
комментировал отставку 
сложившей с себя полно-
мочия мэра г. Саратова  
Л.М. Мокроусовой. 

— Её уход был достаточно 
ожидаемый. Только слепой, 
глухой и немой не ругал мэра 
за то, что  творится у нас в го-
роде. Саратовцы при всём па-
триотизме понимают, что го-
род, к сожалению, в ужасном 
состоянии. 

Но в данном случае хотел 
бы не то чтобы встать на за-
щиту бывшего мэра, а ска-
зать, что в таких случаях 
может измениться. 

У нас один за одним сменя-
лись несколько мэров, а в горо-
де, по большому счёту, не ме-
нялось ничего. И сейчас, ставя 
нового мэра, думаю, власть 
будет рассчитывать на то, что 
теперь-то всё начнётся с чисто-

го листа. Теперь ещё пару лет 
новый мэр будет свободен от 
критики. Но ничего подобного! 

Позиция нашей партии 
в том, что проблема здесь 
абсолютно системная — не-
дофинансирование муници-
пального образования, просто 
ужасный кадровый голод — та-
ков уровень кадровой полити-
ки! Как говорит молодёжь, — 
ниже плинтуса. 

Возьмём проблему с об-
щественным транспортом. 
Транспортную схему города не 
разрабатывали чёрт те сколько 
лет! Сколько лет генплан го-
рода не соответствует вообще 
ничему, никаким изменениям! 
Хотя его периодически стара-
ются привести в соответствие. 

По-прежнему застройка ве-
дётся совершенно хаотично. 

Присоединение к городу 
Саратовского района, когда 
мы предупреждали, что нельзя 
насильно присоединять терри-
тории, что город и так с трудом 

свои полномочия выполняет… 
И, естественно, окраины 
стали чахнуть. В том числе 
и потому, что у них теперь 
даже депутатов своих нет. А 
у города нет возможности сле-
дить ещё и за окраинами. 

Коммунальные системы. 
Саратов — это реально Волж-
ская Венеция. По улицам скоро 
надо будет на лодках плавать, 
потому что «течёт Водока-
нал». А что будет зимой — 
даже думать не хочется. 

Но зато самое главное, что 
придумали, — надо обязатель-
но сделать в центре города 
платные парковки. Трамвай 
до сих пор не могут запустить! 
Пробки страшные! И вот — сей-
час в центре будут делать плат-
ные парковки, пытаясь людей 
пересадить на общественный 
транспорт. Вопрос — на ка-
кой?! И плюс ещё проблемы 
с вывозом мусора. 

И это всё, по большому счё-
ту, не проблема последнего 

мэра. Да, Лада Михайловна не 
смогла, или не захотела, или 
ей не дали возможности ре-
шить хоть как-нибудь удачно 
эти проблемы. Но поскольку 
вопросы эти системные, хочет-
ся сказать: а вы, друзья, как ни 
садитесь, ожидать улучшения, 
к сожалению, не следует. 

И ещё одна наиболее важная 
позиция, которую мы отстаи-
ваем и которую выдвинули как 
законопроект, — необходимо 
возвращаться к прямым вы-
борам мэров городов. Тогда 
ответственность чиновников 
самого высшего звена в городе 
будет не перед вышестоящим 
начальством, не перед губер-
натором, не перед депутатами, 
которые там могут проголосо-
вать или не проголосовать, не 
перед кланами, которые ими 
рулят, а перед избирателями! 

Конечно, кто-то скажет: ка-
кие выборы при нынешней из-
бирательной системе?! Опять 
поставят того, кого надо. Но 
это первый шаг, который 
необходимо сделать. Это 
как минимум законодатель-
ный шаг. А вопрос о честно-
сти выборов — отдельный, 
который не мешает делать 
правильные шаги.

Пресс-служба  
фракции КПРФ в облдуме

Необходимо возвращаться  
к прямым выборам мэров городов

8 октября депутаты Саратовской 
городской думы официально приняли 

досрочное сложение полномочий 
мэра Лады Мокроусовой.  

Она была главой города чуть больше 
двух лет — с августа 2022 года. 

Депутаты назначили конкурс по отбору 
кандидатуры мера на 31 октября.

Акции КПРФ
На одиночные пикеты  

против платных парковок вышли 
саратовские активисты КПРФ

Не верю, что с нашими  
ресурсами невозможно 

обустроить Россию... 
25 сентября на заседании  Саратовской 

областной думы депутат фракции КПРФ 
Сергей ШИТОВ высказал своё мнение  

о причинах демографической ямы в регионе

О.Н. АЛИМОВА, депутат Государственной Думы ФС РФ, первый секретарь 
Саратовского обкома КПРФ, — о «правительственном часе» на тему организации 
отдыха и оздоровления детей, о реконструкции маршрута трамвая № №номер 8  
в Саратове, о посещении в День учителя  детской художественной школы Саратова,  
о поправках в закон по защите граждан от увеличения долговой нагрузки,  
об изменениях в КоАП об ответственности за опасное вождение.

Как отмечают инициато-
ры законопроекта, опасное 
вождение создает угрозу 
возникновения аварийной 
ситуации или угрозу безо-
пасности другим участни-
кам дорожного движения. 

В социальных сетях часто 
размещаются видео, на кото-
рых водители дорогих инома-
рок демонстрируют свою опас-
ную езду, вседозволенность и 
наплевательское отношение к 
участникам дорожного движе-
ния, а также к налагаемым на 
них административным штра-

фам, что свидетельствует об 
опасном вождении умышленно.

По вине таких водителей 
совершается до 80% дорож-
но-транспортных происше-
ствий. В связи с этим новый 
законопроект предусма-
тривает административную 
ответственность за нару-
шение правил дорожного 
движения, выразившееся в 
опасном вождении, в виде 
административного штрафа 
в размере от 3 до 5 тысяч 
рублей.

Изменения в КоАП об ответственности 
за опасное вождение

Государственная Дума 
поддержала поправки о 
защите граждан от увели-
чения долговой нагрузки, 
разработанные сенатором 
Российской Федерации, 
коммунистом А.М. Гибатди-
новым.

Напомню, что с апреля по 
сентябрь 2023 года, соглас-
но данным открытых источни-
ков, доля граждан с 5-ю и бо-
лее кредитами увеличилась до 
8,6%, а задолженность граж-
дан по кредитным картам уве-
личилась на 20%. В настоящее 
время кредиторы сохраняют 
возможность изменять лимит 
кредитования в одностороннем 
порядке.

И если уменьшение лими-

та кредитования не приводит 
к росту долговой нагрузки, то 
возможность повышения ли-
мита кредитования приводит к 
негативным последствиям для 
граждан, вгоняя их в долго-
вую яму. Включая возможность 
увеличения лимита кредитова-
ния в условия договора, бан-
ковские организации факти-
чески навязывают гражданам 
услуги по дополнительному  
кредитованию.

В случае дальнейшего 
принятия закона банки не 
смогут включать в условия 
договора возможность в од-
ностороннем порядке уве-
личивать лимит кредитова-
ния без согласия заемщика.

Защита граждан от увеличения  
долговой нагрузки

В преддверии Дня учите-
ля поздравила преподава-
телей и руководство школы 
с этим важным праздником: 
в знак признания их значи-
тельного вклада в воспита-
ние юных талантов вручила 
Почетную грамоту Саратов-
ской областной думы и гра-
моты комитета по культу-
ре администрации города  
Саратова.

Также встретилась с уча-
щимися школы — талант-
ливыми ребятами, которые 
уже демонстрируют высокий 
уровень мастерства. Каждая 
работа, с которой мне уда-
лось познакомиться, от-
ражала яркость и глубину  

творческого мира учеников 
школы.

В залах школы царила ат-
мосфера искренней увлечен-
ности искусством — это именно 
то, что закладывает фундамент 
для будущих свершений. При-
гласила учащихся и педагогов 
к участию в конкурсе «Салют, 
Победа!», посвященном 80-ле-
тию Победы советского наро-
да в Великой Отечественной  
войне.

Благодарю всех препода-
вателей за их труд, терпе-
ние и любовь к своему делу. 
Благодаря вам растет новое 
поколение художников, го-
товых украсить мир своими 
новыми идеями!

Юные таланты детской  
художественной школы Саратова

Темпы строительства 
вызывают всё больше во-
просов и сомнений в том, 
успеют ли власти запустить 
трамвай в срок. 

Речь идёт не просто о фор-
мальном открытии с подписан-
ными актами, а о полноценном 
запуске без последующих не-
доделок, которые порой устра-
няются годами. Очень не хочет-
ся, чтобы этот проект пополнил 
список долгостроев, где рабо-
ты формально завершены, но 
фактически город и жители не 
получают тех удобств, на кото-
рые рассчитывали.

Особенно тревожит ин-
формация о том, что под-
рядчик столкнулся с невоз-
можностью закупки шпал 
на местном предприятии в 
Энгельсе. Речь шла о марш-
руте № 9. Регион, обладающий 
собственными производствен-
ными мощностями, не может 
обеспечить себя такими базо-

выми материалами для инфра-
структурных проектов? Если 
мы даже на своём уровне не 
можем произвести и поставить 
необходимые ресурсы, то си-
туация с нашей промышлен-
ностью вызывает серьёзные 
опасения. Ведь речь идёт не о 
какой-то уникальной техноло-
гии, а о шпалах — основе трам-
вайного пути. Это лишь один 
из тревожных сигналов, гово-
рящих о проблемах в системе 
планирования и исполнения 
таких проектов.

Обсудив эти вопросы в 
областном правительстве, 
стало ясно, что власти не-
обходимо провести работу 
над ошибками, чтобы в бу-
дущем подобных ситуаций 
не повторялось. При реали-
зации следующих инфраструк-
турных проектов важно учесть 
все допущенные просчёты как 
в проектировании, в логистике 
и поставках, так и в координа-

«Хождение» по  ключевым объектам 
реконструкции маршрута трамвая № 8  

в Саратове

В Государственное Думе 
состоялся «правительствен-
ный час» на тему организа-
ции отдыха и оздоровления 
детей. 

Напомню, что 12 августа 
прошло расширенное заседа-
ние Совета Госдумы с участием 
профильных ведомств, в ходе 
которого были озвучены основ-
ные проблемные направления 
по этой теме.

В этом году отдохнуть 
в детских лагерях имели 
возможность всего 28% от 
общего количества детей — 
это катастрофически малое 
число. При этом 83% всех дет-
ских лагерей — пришкольные, 
которые не могут обеспечить 
полноценный отдых как в ста-
ционарных лагерях. По словам 
министра здравоохранения 
Михаила Мурашко, укомплек-
тованность детских лагерей 
медицинским персоналом в пе-
риод летней оздоровительной 
кампании составляла 98%.

Несмотря на полную готов-
ность лагерей, получивших са-
нитарно-эпидемиологические 
заключения перед началом 
летней кампании, Роспотреб-
надзором выявляются наруше-
ния требований санитарного 

законодательства — наруше-
ния были выявлены в 42% 
проверенных лагерей.

Председатель комитета 
по защите семьи, вопросам 
отцовства, материнства и 
детства, депутат фракции 
КПРФ Нина Останина отме-
тила, что из тех рекомендаций, 
которые были даны органам 
исполнительной власти по ито-
гам августовского расширенно-
го заседания Совета Госдумы 
по данному вопросу, уже по-
рядка 30% находятся в стадии 
выработки решения. Однако 
по 20 пунктам этой пробле-
мы единого решения найти 
так и не удалось.

Председатель Госдумы 
В.В. Володин в ходе «прави-
тельственного часа» обозначил 
важность разработки и принятия 
федерального закона об органи-
зации детского летнего отдыха, 
напомнив о том, что на данный 
момент число загородных дет-
ских лагерей сокращается.

Необходимо пересмо-
треть подход к организа-
ции детского отдыха, вер-
нуться к советской системе 
бесплатного образова-
ния и бесплатных путёвок  
в детские лагеря.

Необходимо вернуться к советской 
системе бесплатных путёвок  

в детские лагеря

ции между властью, подрядчи-
ками и производителями. Это 
позволит не только выполнить 
работы в установленные сроки, 

но и гарантировать качествен-
ный результат, на который рас-
считывают жители.
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Зигзаги реформы

Защищённый, 
подзащитный  
или беззащитный?

В Год педагога и после него 
много говорили о том, что учи-
тель нуждается в защите. Как 
правило, имели в виду защиту 
от родителей и учеников. Увы, 
в этом есть доля правды.

По данным опроса проек-
тно-учебной лаборатории 
образовательной и моло-
дёжной журналистики НИУ 
«Высшая школа экономи-
ки», проведённого весной 
2018 года, 70% учителей 
сталкивались с травлей со 
стороны учеников. 

В «проклятую эпоху застоя», 
работая в вечерней школе, я 
получал наслаждение от об-
щения со взрослыми людьми 
в «школе мастеров». Но не 
стеснялся выгнать из класса 
несовершеннолетнего хулига-
на, который мешал мне вести 
занятия. Сейчас за это учителя 
наказывают. Сколько это будет 
продолжаться?

Единственное, на что реши-
лись правительство и Госдума 
в Год педагога и наставника, 
— это дать право школам и 
другим образовательным уч-
реждениям вводить собствен-
ные правила дисциплины и 
внутреннего распорядка, ко-
торые призваны в том числе 
расширить управляемость де-
тей в классе. Мы поддержали 
этот законопроект. Я даже его 
подписал. Но хорошо пони-
маю — до решения проблем  
ещё далеко.

Напротив, о главной про-
блеме — необходимости за-
щиты педагога от чиновни-
ка — в «коридорах власти» 
не говорил почти никто. 
Позволю себе один типичный 
пример.

В «проклятую эпоху за-
стоя», когда меня изредка 
приглашали на радио или те-
левидение, я никогда не спра-
шивал у начальства, можно ли 
мне туда пойти и что сказать. 
Сейчас, для того чтобы при-
гласить учителя или директора 
школы на совершенно неполи-
тическую телепрограмму «От 
прав к возможностям», кото-
рая посвящена социальной за-
щите инвалидов, я каждый раз 
пишу письмо в соответствую-
щий департамент: разрешите  
великодушно!

Почему чиновники рассма-
тривают учителя как свою 
собственность? Или как раба? 
Разве мы не помним завет Кон-
стантина Ушинского: «Воспи-
татель — не чиновник; а если 
он чиновник, то он не воспита-
тель»? Где свобода педагоги-
ческого творчества? Где, нако-
нец, права человека?

Кадровый кризис  
или «тишь да гладь»?

Для того чтобы решить про-
блему, её нужно сначала хотя 
бы осознать. Похоже, наша 
политическая «элита» пока не 
созрела даже до этого.

Высокопоставленные пра-
вительственные чиновники 
утверждают, что с учительски-
ми кадрами в стране всё более 
или менее в порядке. При этом 
приводятся два аргумента.

Первый: растут число аби-
туриентов и конкурсы на пе-
дагогические специальности 
вообще и в педагогические 
вузы в частности. Это чистая 
правда. Однако в том-то и па-
радокс, что добрая половина 
поступивших либо не идёт ра-
ботать в школу, либо уходит 
из неё, как только появляется 
возможность. Они хорошо по-
нимают, что педагогическое 
образование может обеспе-
чить им рабочие места в си-
стеме отношений «человек 
— человек», а не только в си-
стеме образования, тем более  
не только в школе.

Второй аргумент: дефицит 
учительских кадров в стране 
составляет, по официальным 
данным, от 11 до 30 тысяч че-
ловек, причём число вакансий 
в текущем учебном году со-
кратилось на 19%. Однако это 
смотря как считать.

По данным главы Центра 
экономики непрерывного об-
разования Российской ака-
демии народного хозяйства 
и государственной службы 
(РАНХиГС) при Президенте РФ 
Татьяны Клячко (2021 год), в 
стране не хватает 250 тыс. учи-
телей. Кстати, их общее число 
с 2019 года, когда на больших 
парламентских слушаниях пе-
ред нами выступала министр 
Ольга Васильева, сократилось 
с 1 млн. 300 тыс. до 1 млн. 252 
тыс. При этом количество уче-
ников за те же годы увеличи-
лось на 750 тыс. Это у нас на-
зывается «оптимизация»!

С каждым годом растёт чис-
ло учеников в расчёте на од-
ного учителя и нагрузка на 
учителей. Если называть вещи 
своими именами, это означает, 
что детям достаётся всё мень-
ше человеческого и педаго-
гического внимания, а сами 
педагоги превращаются в про-
летариев умственного труда.

На учителя —  
с молотком?!

В середине сентября ин-
тернет и средства массовой 
информации в очередной раз 
бурно обсуждали два случая 
подряд, когда дети набрасыва-
лись на одноклассников и (или) 
учителей с ножом и молотком. 
Больше всего меня удивил, 
мягко говоря, странный харак-
тер дискуссии. Все спрашивали 
друг у друга: где была охрана, 
почему не сработали металло-
искатели и т.п.

При этом почему-то практи-
чески никто не спрашивал: а с 
чего это дети берутся за ножи и 
молотки, а когда есть возмож-
ность — и за ружья? Почему в 
советский период дети дра-
лись, пакостили учителям, 
но с ножами и молотками 
друг на друга и на них не 
набрасывались? Почему, на-
конец, в этом отношении мы 
идём по следам наших «закля-
тых друзей» из США, тогда как 
в соседней с американцами Ка-
наде или социальных государ-
ствах Европы этой проблемы 
практически не существует?

У меня два ответа.
Один далеко уходит за пре-

делы нашей темы и звучит так: 
в России создана крайне жёст-
кая социальная и информаци-
онная среда, которая разрыва-
ет связь с коллективистскими 
традициями нашего народа 
и  порождает конкурентный  
индивидуализм.

Ответ второй с нашей те-
мой связан напрямую: фор-
мализованная система обра-
зования, когда работа детей и 
учителя оценивается не раз-
витием личности, а формаль-
ными отчётами, мероприятия-
ми «для галочки» и т.п. Одна 
из главных составляющих 
«мёртвого», формализован-
ного образования — печально  
знаменитый ЕГЭ.

Образование  
без субъективизма?  
Или без человечности?

Как известно, одним из 
главных аргументов в пользу 
введения единого госэкзамена 
было устранение субъективиз-
ма учителей в оценке качества 
обученности школьников. При 
этом тот факт, что «человече-
ский фактор» экзаменаторов 
был заменён не менее субъек-
тивным фактором составителей 
тестоподобных заданий, разу-
меется, никого не волновал и, 
похоже, большинству даже не 
приходил в голову. Между тем 
для специалистов совершенно 
очевидно, что в области соци-
огуманитарного знания «един-
ственно правильные» ответы 
возможны отнюдь не всегда.

Читая задания ЕГЭ по исто-
рии и обществознанию, не раз 
сталкивался с ситуацией, ког-
да правильными признаются 
ответы, на мой взгляд (доктора 
философских наук и академи-
ка Российской академии обра-
зования), сомнительные или 
даже абсолютно неверные. 
При устном экзамене выпуск-
ник мог бы аргументировать 
ту или иную позицию, тогда 
как в случае ЕГЭ он должен не 
столько продемонстрировать 
погружение в проблему, сколь-
ко угадать ответ, который те-
стологи считают правильным. 
Другими словами, с помо-
щью ЕГЭ образование можно 
обесчеловечить, но решить по-
ставленную задачу устранения 
субъективизма практически  
невозможно.

На протяжении более 20 
лет я отстаивал точку зре-
ния, что вреда от ЕГЭ мно-
го больше, чем пользы. Не 
повторяя прежних аргументов, 
приведу ещё один: ЕГЭ — без-
условный враг воспитания, 
более того, «очеловеченного» 
образования вообще.

Во-первых, ЕГЭ есть вы-
ражение недоверия к учителю 
и прямо сказывается на пони-
жении его статуса. Школьные 
учителя отстранены от атте-
стации своих учеников, тог-
да как преподаватели вузов 
представлены в комиссиях по 
защите дипломов. Концепция 
ЕГЭ признаёт учителя, в от-
личие от тестолога, либо за-
ведомо некомпетентным, либо 
неспособным к объективности, 
либо предрасположенным к 
коррупции. Дети не могут не 
чувствовать этого отношения 
государства к их наставни-
кам. Между тем любой экзамен 
— это лотерея, а потому учёт 
предыдущей работы учени-
ка означает не субъективизм, 
но более объективную оценку  
результата.

Во-вторых, существует ещё 
одна причина снижения роли 
учителя в школе и его ценности 
в глазах учеников — подмена 
образования репетиторством. 
С одной стороны, согласно со-
циологическим данным, более 
50% учеников 9—11-х клас-
сов, около 70% одиннадца-
тиклассников готовятся к ЕГЭ с 
репетиторами, а в крупных го-
родах — 90% и более. С другой 
стороны, стремясь обеспечить 

своим ученикам достойные ре-
зультаты ЕГЭ, учитель вынуж-
ден всё больше и больше из 
«инженера детских душ» сам 
превращаться в репетитора 
— концентрироваться на тех 
разделах курса и тех типичных 
заданиях, с которыми выпуск-
нику, скорее всего, придёт-
ся столкнуться в ходе сдачи 
ЕГЭ. Понятно, что в таких ус-
ловиях вопросы воспитания 
отодвигаются на второй, если  
не на десятый, план.

Разумеется, есть репети-
торы, которые входят в роль 
педагога и стремятся развить 
способности детей. Но в массе 
своей отношения репетитора 
и репетируемого — это те са-
мые услуги, против которых на 
словах сейчас высказывает-
ся подавляющее большинство 
политической элиты. Однако 
на деле через систему обесче-
ловеченного образования эта 
элита всё более превращает 
личностные отношения учите-
ля и ученика в функциональ-
ные, «живое» образование — в 
«мёртвое».

Если мы действительно хо-
тим, чтобы школьники не бро-
сались друг на друга или на 
своих учителей с молотками и 
ножами, пора вспомнить му-
дрость знаменитого фильма 
«Место встречи изменить 
нельзя»: преступность бу-
дет побеждена только в Эру 
Милосердия. И утвердить 
в образовательной политике 
формулу Яна Амоса Коменско-
го: сначала — любить, потом 
— учить!

На одну ставку есть 
нечего, а на две — 
некогда

Зададимся теперь вопро-
сом: почему желающих стать 
студентами педвузов всё боль-
ше, а учителей в школах — всё 
меньше, но при этом их всё 
больше не хватает?

Ответ прост: социальные 
гарантии и уровень оплаты 
труда педагогического работ-
ника вообще и учителя в осо-
бенности в абсолютном боль-
шинстве российских регионов 
совершенно не соответствуют 
квалификации, затратам и на-
пряжённости его труда.

Эксперты, называющие 
дефицит учительских ка-
дров в размере 250 тыс., 
очевидно, исходили из того, 
что учитель должен рабо-
тать примерно на 1,5 став-
ки. В своё время молодым 
парнем я вёл полторы ставки 
и уверяю вас: это нелегко. 
Представьте теперь ситуацию, 
например, в городе Омске, где 
учитель в среднем работает на 
2,1 ставки, то есть ведёт 38 
уроков в неделю! Я читаю не-
много лекций в Омском и Мо-
сковском педагогических уни-
верситетах, люблю общаться 
со старшеклассниками и сту-
дентами. Но если бы у меня 
было 38 уроков в неделю, 
вполне возможно, я возне-
навидел бы свою работу. 
Эмоциональное выгорание в 
такой ситуации неизбежно.

Поясняю для тех, кто не ра-
ботал в школе. Согласно рас-
чётам, выполненным в совет-
ский период, для определения 
реальной рабочей недели, на-
пример, учителя-гуманитария 
количество уроков, которые 
он ведёт, необходимо умно-
жать примерно на 2,5. Другими 
словами, рабочая неделя учи-
теля при 36-часовой нагрузке 
с учётом полноценной подго-
товки к урокам, воспитатель-
ной работы, а также разного 
рода бюрократических проце-
дур по затратам времени, на 
которые российский учитель, 
между прочим, является «ми-
ровым рекордсменом», должна  
превышать 80 часов!

Какую же зарплату полу-
чают педагоги за, скажем 
прямо, каторжный труд?

Недавно обнародованы дан-
ные двух исследований. Пер-

вое провёл портал HeadHunter 
(hh.ru), и среди наименее 
оплачиваемых профессий ока-
зались:

— дворники — 32,6 тыс. 
руб.,

— уборщики — 37,3 тыс. 
руб.,

— воспитатели и няни — 
40,5 тыс. руб.,

— учителя — 41,9 тыс. руб.,
— мерчандайзеры — 43,9 

тыс. руб.,
— артисты — 45,6 тыс. руб.,
— психологи — 45,6 тыс. 

руб.,
— охранники — 47,3 тыс. 

руб.,
— кассиры-операционисты 

— 48,4 тыс. руб.
Второе исследование вы-

полнил Superjob. Он спра-
шивал, какие профессии 
в России наиболее недо- 
оценены в смысле оплаты 
труда? Ответы оказались 
предсказуемыми: больше 
всех (19%) назвали педа-
гогов, 14% — медицинских  
работников.

По данным Высшей школы 
экономики, в 2022 году сред-
няя зарплата преподавателей 
вузов составляла 83554 руб., 
что соответствовало 127,9% от 
заработной платы в экономике 

в целом, а не 200%, как поло-
жено по Указу президента РФ 
№ 597.

А вот зарисовка из жизни. 
На выпускной вечер прихожу в 
школу на окраине города Ом-
ска. Школа хорошая. Педагоги, 
несмотря на безумную нагруз-
ку, любят детей. Спрашиваю 
директора:

— Сколько получают учите-
ля?

— Если учитель работает на 
две ставки и ведёт два класс-
ных руководства, в общей 
сложности 45 тысяч (35 тыс. за 
уроки и 10 тыс. за два класс-
ных руководства).

Спрашиваю в хорошей сель-
ской школе Омской области:

— Как же учителя выходят 
из положения?

Слышу в ответ:
— Сейчас интернет позволя-

ет за полчаса подготовиться к 
урокам!

Иначе говоря, из интернета 
берутся готовые штампы и ме-
ханически переносятся на де-
тей с абсолютно разной подго-
товкой и культурным уровнем. 
Нетрудно догадаться, какое 
будет качество образования.

Моя мама — учительница ли-
тературы. Сколько помню, она 
всё время готовилась к урокам 
или проверяла письменные ра-
боты. Сам я — учитель исто-
рии и обществознания. Самым 
сложным для меня было не 
дать урок, а к нему подгото-
виться. Если вы думаете, что 
сгущаю краски, послушайте 
классика советской педагогики 

Василия Сухомлинского: «Чем 
меньше у учителя свободного 
времени, чем больше загру-
жен он всевозможными пла-
нами, отчётами, заседаниями, 
тем больше опустошается его 
духовный мир, тем скорее на-
ступит та фаза его жизни, ког-
да учителю уже нечего будет  
отдавать воспитанникам».

Он же говорил: «Чтобы от-
крыть перед учеником искорку 
знаний, учителю надо впитать 
море света, ни на минуту не 
уходя от лучей вечно сияю-
щего солнца знаний, челове-
ческой мудрости». Очевидно, 
современная ситуация аб-
солютно не позволяет учи-
телю работать над собой.

Пенсионная «реформа»: 
педагог наказан дважды

В своё время так называе-
мая пенсионная реформа, то 
есть повышение пенсионно-
го возраста, вызвала бурные 
акции протеста. Но при этом 
большинство граждан не обра-
тили внимания на то, что есть 
категории, пострадавшие от 
неё вдвойне. Среди таких ка-
тегорий — педагоги, работаю-
щие с детьми.

Действительно, нетрудно 
подсчитать, что средний чело-
век при средней пенсии в 23,4 
тысячи рублей за 5 лет (60 ме-
сяцев), на которые повышен 
пенсионный возраст, потеряет 
более 1,4 млн. рублей.

Однако педагог, работа-
ющий с детьми и имеющий 
право на досрочную пенсию 
при 25-летнем педагогиче-
ском стаже, теряет дважды: 
так называемая пенсионная 
реформа заставляет его после 
выработки стажа ждать этой 
самой досрочной пенсии ещё 
5 лет! Таким образом, его фи-
нансовые потери фактически 
удваиваются. Что и говорить — 
мощный стимул закрепления 
педагогических кадров!

В период принятия так на-
зываемой пенсионной рефор-
мы мною были подготовлены 
поправки, которые предпола-
гали: во-первых, назначение 
досрочных пенсий всем педа-
гогам, работающим с детьми, 
независимо от должности и/
или специальности; во-вто-
рых, выплату этой пенсии сра-
зу после выработки 25-летнего 
педагогического стажа.

Увы, эти поправки были 
провалены голосами фрак-

ции «Единая Россия». Пред-
ставители фракции и прави-
тельства обещали вернуться 
к этому вопросу, однако обе-
щанного спустя шесть лет мы 
не дождались.

Проект Федерального 
закона «Об образовании 
для всех, в течение 
всей жизни»: реальный 
выход

Депутаты фракции КПРФ во 
главе с лидером народно-па-
триотических сил России Ген-
надием Зюгановым многократ-
но вносили в Государственную 
Думу подготовленные мною 
законопроекты, направленные 
на решение главных проблем 
образования, в том числе на 
обеспечение достойного ста-
туса педагогических работни-
ков. В последней версии такой 
законопроект получил назва-
ние «О внесении изменений 
и дополнений в Федеральный 
закон «Об образовании в Рос-
сийской Федерации» в части 
реализации принципа «Обра-
зование для всех в течение 
всей жизни»».

Фактически он предполага-
ет изменение курса образова-
тельной политики в интересах 
большинства граждан России. 
В проекте, в частности, пред-
ложены: дополнительные га-
рантии для сельских педаго-
гов; названные выше меры 
пенсионного обеспечения; для 
педагогов всех категорий — 

отпуск продолжительностью 56 
календарных дней, как было в 
советский период, и т.п.

В отношении оплаты труда 
законопроект перекликает-
ся с идеями Указа президен-
та от 7 мая 2012 года № 597, 
однако с четырьмя важными  
уточнениями.

Во-первых, заработную 
плату педагогов предлагает-
ся приравнивать не только 
к средней по региону, но и к 
средней по Российской Феде-
рации. Цель — уменьшение 
неравенства в этой области и 
прекращение (или сокраще-
ние) так называемого педаго-
гического туризма.

Во-вторых и главное, зар-
плату педагогических работни-
ков предлагается приравнять к 
средней по региону и по Рос-
сийской Федерации при рабо-
те на одну ставку, то есть ре-
ально сделать её значительно 
выше средней по региону и по 
стране.

В-третьих, в учреждени-
ях среднего профессиональ-
ного образования предлага-
ется установить зарплату не 
на уровне средней по регио-
ну и по России, но в 1,5 раза 
выше. Логика очевидна: чем 
выше уровень образования, 
тем выше должна быть оплата 
труда.

В-четвёртых, предлагается 
приравнять зарплату педаго-
гов дополнительного образо-
вания к педагогам организа-
ций, реализующих основные 
образовательные программы 
соответствующего уровня — от 
школ до вузов.

Очевидно принятие такого 
закона в короткие сроки пре-
кратило бы кадровый кризис 
в образовании, который на-
растает, но пока не призна-
ётся большинством правящей  
элиты.

В заключение, как гово-
рят, на позитив.

При всех наших проблемах 
российская система образо-
вания работает несравненно 
лучше, чем финансируется; а 
российский учитель — несрав-
ненно лучше, чем оплачивает-
ся его труд.

Судите сами. По доле рас-
ходов на образование из всех 
источников от валового вну-
треннего продукта Россия в 
2012 году занимала 98-е место 
в мире; в 2018-м — 120-е; в 
2022-м — 84-е место (данные 
ЮНЕСКО и Всемирного банка).

При этом при исследовании 
человеческого потенциала, ко-
торое выполняет Организация 
Объединенных Наций, места 
Российской Федерации по ин-
дексу образования выглядят 
намного лучше: 2007 год —  
26-е; 2014 год — 19-е; 2017 
год — 27-е; 2022 год — 26-е.

Более того, согласно срав-
нительным международным ис-
следованиям, российское на-
чальное образование остаётся 
одним из лучших в мире, хотя 
чем старше дети, тем ниже 
наши места в рейтингах.

Напомню: в советский 
период с 1950-х годов мы 
всегда входили в тройку 
лучших по качеству образо-
вания, и это во многом обе-
спечивало прорывы в эко-
номике, науке и культуре, 
включая первого человека 
в космосе.

Поблагодарим же россий-
ского учителя, который в боль-
шинстве своём честно выпол-
няет свой профессиональный 
и человеческий долг, вклады-
вая в наших детей и внуков 
не только силы и знания, но и 
душу.

И напомню ещё раз на-
шим читателям формулу 
древнего Евангелия: «Не-
знание — это рабство, зна-
ние — это свобода!»

Олег СМОЛИН,  
первый заместитель председателя 

комитета Госдумы по науке и высшему 
образованию, член фракции КПРФ 

«Правда». 2024. № 109 
Дается в сокращении

ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА: ГОД СПУСТЯ

Меньше года назад закончился Год педагога  
и наставника, но о нём уже никто не вспоминает.  
Да и о самих педагогах вспоминают мало: теперь у 
нас Год семьи… В День учителя педагоги, конечно, 

услышат от власти очередное объяснение в любви,  
но многие при этом лишь грустно улыбнутся: лучше 

бы помогли материально…
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Народный политолог

Вопросы и ответы

В Госдуме

Активисты Волжского и Фрунзенского РК 
КПРФ вышли на саратовские улицы, чтобы 
провести «Красную карусель». 

Они раздавали горожанам партийную газету 
«Коммунист — век ХХ—ХХI», где изложена по-

зиция КПРФ по всем злободневным проблемам в 
нашей жизни.

Пресс-служба Саратовского горкома КПРФ

Председатель комитета 
по защите семьи, вопро-
сам отцовства, материнства 
и детства, член фракции 
КПРФ Нина ОСТАНИНА про-
комментировала инициати-
ву депутата А.В. Гурулева, 
который предложил ввести 
налог на бездетность.

— Я считаю, что инициатива 
генерала Гурулева и полити-
чески, и социально несвоевре-
менна, и я готова это профес-
сионально обосновать.

Неграмотна политически, 
потому что генерал Гурулев, 
ссылаясь на советский опыт, 
забыл, что в постановлении о 
запрете абортов, которое под-
писал И.В. Сталин в 1936 году, 
дальше через запятую были: 
оплачиваемый декретный от-
пуск для женщин, обязатель-
ные бесплатные ясли, бесплат-
ный детсад. Что и говорить о 
том, что обучение и питание в 
школах были бесплатными, от-
дых детей также был бесплат-
ным. И дальше в этом норматив-
ном документе было выделение 
жилья. Вопрос создания такого 
документа к тому времени на-
зрел, но Сталин понимал, что 
ничего нельзя добиться только 
запрещением. И нужен целый 
комплекс мер государственной 
поддержки женщин, родивших 
детей.

Генерал Гурулев предлагает 
ввести налог на бездетность, 
слабо понимая, что мужчины 
репродуктивного возраста 
сейчас участвуют в СВО. Как 
он будет смотреть им в глаза, 
введя налог на бездетность? 
То есть, если такой закон бу-
дет принят, политически это 
не просто несвоевременно, но 
даже безнравственно.

С точки зрения социаль-
ной: к сожалению, мы не смог-
ли защитить нашу молодёжь, 
потому что в бюджете на жильё 
для молодой семьи заложено 
всего 4 миллиарда рублей. Во-
прос: если сейчас, в «Год се-
мьи», мы призовём молодежь 
незамедлительно рожать де-
тей, пугая их налогом на без-
детность, то скажите, пожалуй-
ста, где жить молодым семьям?

Я недавно была на Даль-
нем Востоке: там у студентов 
стипендия 3 000 рублей, а 
общежитие — 12 000 рублей! 
Поэтому до тех пор, пока мы 
студентов не обеспечим сту-
денческими общежитиями, 
стипендия для имеющих де-
тей будет не менее 30 000 ру-
блей. Пока окончившие ВУЗ 
не получат рабочее место с 
достойной зарплатой и бес-
платное социальное жильё, 
говорить о налоге на без-
детность преждевременно.

Нужен комплекс мер, и нель-
зя решить демографическую 
проблему только запретными 
мерами — это должна быть де-
мографическая государствен-
ная политика. И это ещё не 
только рождаемость, но и дет-
ское здравоохранение (сохра-

нить жизнь тех, кто родился).
Генерал Гурулев компе-

тентен в своих, военных, во-
просах, но комитет Государ-
ственной Думы по обороне 
призывает: не давайте оценку 
боевым действиям, если вы 
не профессионал. Вот и гене-
рала Гурулева мне хочет-
ся призвать — не давайте 
оценку в вопросах демогра-
фии. Пусть это оценивают 
профессионалы.

Пресс-служба ЦК КПРФ

«Красная карусель» — в Саратове!

Что пишут про федеральный бюджет-2025?

Удивительные вещи попа-
даются. Например, мне трудно 
понять, как в один документ 
можно заложить прогноз по ин-
фляции в 4,5% (при августов-
ской — 9,1%) и одновременно 

запланировать рост тарифов 
ЖКХ на 11,9% (https://www.
kommersant.ru)? 

Правительство словно пы-
тается построить мост, исходя 
из предположения, что река  

внезапно станет мельче. 
Чисто математически. Цита-

та из проекта НИУ ВШЭ «Эконо-
мическое поведение домашних 
хозяйств», декабрь 2023 года:  
«В общей структуре расходов 
максимальную долю занимают 
расходы на продукты питания 
(31%), отдых и культурные ме-
роприятия (14%), ЖКУ (11%).» 

Получается, что вклад ро-
ста тарифа ЖКХ в общую 
инфляцию составит при-
мерно 1,3%. То есть пра-
вительство считает, что на 
всю остальную экономику 
страны придётся всего 3,2% 
инфляции?!

Хотя… Возможно, в этом и 
есть особый экономический 
подход — если игнориро-
вать реальность достаточно 
долго, она, в конце концов,  
подстроится.

Что обсуждали на встрече с губернатором?
В начале недели депу-

таты фракции КПРФ Сара-
товской областной думы 
встретились с губернатором 
Саратовской области Р.В. 
Бусаргиным. 

Также во встрече принима-
ли участие и.о. председателя 
Саратовской областной думы 
А.В. Антонов, заместители 
председателя и министры реги-
онального правительства. Оз-
вучу самые важные, на мой 
взгляд, темы.

Обсудили формирование 
бюджета на следующий год. 
По нашему мнению, предсто-
ящий бюджетный год станет 
сложным для региона — прави-
тельство планирует заимство-

вания у коммерческих банков. 
Первые кредитные заявки могут 
быть поданы уже в этом году.

Обсуждалась ситуация с 
«Водоканалом». Мы счита-
ем, что предприятие необходи-
мо передать на региональный 
уровень, поскольку городской 
бюджет, объективно говоря, не 
справится с такой финансовой 
нагрузкой. Правительство рас-
сматривает такую возможность.

Вопрос по трудовым ми-
грантам вызвал дискуссию. 
Правительство считает, что в 
условиях минимальной безра-
ботицы без участия мигрантов 
в экономике региона кадровый 
вопрос не будет решён. Пози-
ция фракции КПРФ заключа-

ется в том, что значительное 
число жителей Саратовской 
области работает за пределами 
региона. Если вернуть людей 
домой, проблема дефицита 
кадров будет решена, и, со-
ответственно, не потребует-
ся массовый завоз мигран-
тов. Но, разумеется, для этого 
в регионе должны быть созда-
ны рабочие места с конкурент-
ной заработной платой. 

Объединение Саратова и 
Энгельса. На данный момент 
эта тема предметно не рассма-
тривается.

Реконструкция трамвай-
ных путей. Губернатор заве-
рил, что работы будут завер-
шены в этом году.

Успеют ли сдать проект «скоростной трамвай» в срок без 
потери качества, или сочтут «сдачей» его тестовый прогон?

Вчера снова прошлись 
(t.me/bulanov_denis/245) по 
маршруту трамвая № 9. По 
дороге встретили около ста 
рабочих и около 15 единиц 
техники. Большая часть работ 
выполнялась вручную — коп-
ка ям под опоры контактной 
сети, засыпка подпорной стен-
ки, выравнивание щебеночного  
основания.

Однако вновь поражает ор-
ганизация процесса. На од-
них участках рельсы уже уложе-
ны и, кажется, готовы принять 
трамвай. Но на других — не 
сделано практически ничего. 
Где-то лежат шпалы, а за ними 
ничего, потом снова шпалы.

К тому же на нескольких 

участках рельсы выглядят, 
мягко говоря, не очень ровно. 
И в горизонтальной, и в верти-
кальной плоскостях они напо-
минают волны.

Особенно удивила ситуа-
ция на улице Политехниче-
ской: будущие опоры контакт-
ной сети будут установлены 
буквально во дворе частного 
дома.

За месяц ситуация карди-
нально не изменилась. Как 
и ранее, остается вопрос: 
успеют ли сдать проект в 
срок? Без потери качества — 
маловероятно. Хотя, возможно, 
«сдачей» сочтут тестовый про-
гон трамвая с последующими 
доработками.

Остаются и другие вопросы. 
Реконструкция трамвайной 
сети — это не только рельсы, 
шпалы и щебень. Это ещё и 
трамвайное депо, тяговые под-
станции, современные трамваи 
«Богатырь» и «Львенок», ку-
пленные за 714 млн. рублей, а 
также персонал для их обслу-
живания. Кто и как будет об-
служивать новые трамваи? 
Подходят ли депо для них? И 
увидим ли мы вообще «Богаты-
ря» и «Львенка» на улицах Са-
ратова? Когда будут построены 
тяговые подстанции? Или для 
тестового прогона обойдутся 
генераторами?

Спрошу, пожалуй, у прави-
тельства — может, оно знает?

Кто вернёт людям их деньги? Кто ответит за неразбериху?
В Саратове разгорелся  

очередной скандал, связан-
ный с непрофессионализ-
мом чиновников (vzsar.ru/
news/2024/10/06/). 

Саратовцы озадачены тем, 
как им вернуть деньги за би-
леты на концерт исполнитель-
ницы Enina (Анна Енина), на 
который они не смогли попасть, 
так как перед самым концертом, 
когда люди собрались у входа 
в ресто-клуб «Чермет», пришла 
информация: пускают только по 
паспорту и старше 16 лет. Тех, 
кто младше 16-ти даже в сопро-
вождении взрослых не пустят. 
Организаторы не дали на этот 
счет конкретной информации. 

Как рассказали родители 
подростков, билеты на меро-
приятие, которое проходило 

в «Чермет» на проспекте 50 
лет Октября, 110 А, к.7, сво-
им детям они покупали ещё в 
августе — было ограничение  
по возрасту 12+.

Срыв концерта, угроза «ми-
нирования клуба», потеря де-
нег и очередное разочарова-
ние подростков от действий 
взрослых — это следствие 
полного отсутствия банальной 
ответственности со стороны  
чиновников. 

Почему родители должны фи-
нансово страдать из-за их не-
способности вовремя прочитать 
тексты исполнительницы? 

Люди не должны становить-
ся жертвами бюрократической 
неразберихи, когда государ-
ственные органы не могут ско-
ординировать свои действия и 

своевременно донести до граж-
дан важную информацию.

Безотносительно творчества 
певицы — необходимо либо 
разработать четкие и понятные 
правила проведения таких ме-
роприятий, либо, если они уже 
существуют, обеспечивать их 
оперативное выполнение. 

Кто вернёт людям их деньги? 
Кто ответит за неразбериху, ко-
торая, возможно, и спровоциро-
вала ложное сообщение о мини-
ровании? 

Все вышеуказанные во-
просы переадресую в компе-
тентные органы с  просьбой 
дать правовую оценку дей-
ствиям чиновников.

Денис БУЛАНОВ,  
депутат Саратовской облдумы

Налог на бездетность —  
во всех смыслах  

непрофессиональная инициатива

С песней по жизни
На прошлой неделе ми-

ровое сообщество 1 октября 
отмечало Международный 
день музыки. Но кадровые 
перестановки в мэрии Сара-
това спутали все карты. Так 
что про музыку — сегодня. А 
точнее, про тех, кто с песней 
по жизни шагает. Задумался 
просто, что формирование 
музыкального вкуса проис-
ходит вместе с взрослением 
страны. Песни, с которыми 
страна живет, очень четко 
указывают на то, в каком на-
правлении она движется. 
Пройти путь от Зыкиной до 
Шамана — не поле перейти.

…Лет до 10 музыка в жизни 
человека появляется принуди-
тельно. Это — позывные «Пио-
нерской зорьки», пока собира-
ешься в школу, «Песня года», 
которую смотрит мама, и там 
неизменные Ротару и Леонтьев. 
Какая-то случайная симфония по 
радио. Басы, бьющие через сте-
ну из соседской квартиры. Это не 
твой выбор, ты пока ещё не зна-
ешь, чего хотеть и где это взять, 
и потому в большей степени ори-
ентируешься на вкусы родных, 
старших пацанов во дворе, на 
то, что показывают ТВ и ставят 
на радио. Поэтому откровением 
становится Гинтаре Яутакайте, 
которая на песенном конкур-
се поет необычным голосом,  
застревающим в голове.

Придешь в гости к дяде Воло-
де — он ставит Высоцкого. Тоже 
откровение, прочно увязавшееся 
с тем, что такое можно достать 
только из-под полы.

Отправили школьников в кол-
хоз, пацаны поют «Гоп-стоп». Не 
подпеваешь — рискуешь стать 
белой вороной. Ты, может, и не 
хотел этого, но узнал, кто такие 
Вилли Токарев, Аркадий Север-
ный, Люба Успенская. Кто мог 
подумать, что блатная дворовая 
эстетика с годами станет идео-
логией и обоснуется на государ-
ственном ТВ.

Затем у старшего брата появ-
ляется магнитофон, и сначала ты 
слушаешь то, что слушает он, а 
потом начинаешь слушать что-
то своё. Методом проб и ошибок. 
Совершенно особая культура — 
записи на бобинах, грампластин-
ки, кассеты. Я и сейчас назову 
два десятка названий от Agfa до 
Basf. Я и сейчас расскажу о дра-
ме под названием «зажевало». 
А помните, как карандашиком 
перематывали пленку? Как скле-
ивали её, когда рвалась? И как 
горевали, когда запись станови-
лась негодной.

Брат, отправляясь в армию, 
наказал родителям — выдавать 
мне по 10 рублей в месяц на 
приобретение кассеты с запи-
сью. Они тогда так и стоили на 
проспекте Кирова. 60-минутные 
кассеты по 30 минут на каждой 
стороне. Поэтому все записыва-
емые альбомы западных групп 
на какой-то песне обрывались. 
Помню все эти обрывы. Abba, 
Nazareth, Paul McCartney, Secret 
Service — никто не допевал до 
конца. Детская травма.

Но это было чуть после, а сна-
чала, году в 81-м одноклассник 
Димка объявил, что может пе-
резаписать кассеты у больших 
пацанов. Я получил от него бит-
ловский «Белый альбом». И всё. 
Пропал пацан. Привалило зна-
ние, что кроме пионерских песен 
существует целая Вселенная, где 

и поют о другом, и играют иначе. 
Западная культура проникала в 
наш мир постоянно, но крошеч-
ными кусочками. Через «Утрен-
нюю почту», через «Мелодии 
и ритмы зарубежной эстрады» 
(передача длилась 30 минут в 
новогоднюю ночь — под утро). 
И, понятно, что Бисер Киров не 
считался. Ибо сказано, курица — 
не птица, Болгария — не загра-
ница. Зато как поставят в 5 утра  
1 января «Бони М»…

Кстати, то, что западное поч-
ти не крутили в СССР, позволяло 
многим композиторам успешно 
«тырить» музыкальные фразы, 
не опасаясь быть пойманными. 
Собственно, многие до сих пор 
не знают, что «Синий иней» — 
это «One Way Ticket» от группы 
«Eraption», а «Эти лунные ночи» 
— песня «Ding-a-dong» голланд-
ской группы «Teach-In». Газма-
нов «скакал» с «Эскадроном», 
но запоминающееся вступление 
встречается у группы Bad Boys 
Blue в композиции «I Wanna Hear 
Your Heartbeat».

Поглощение музыки со време-
нем стало потребностью, а дефи-
цит хорошей музыки заставлял 
искать способы её добычи — из 
запасников друзей, из телеви-
зора, который иногда показы-
вал музыкальные фестивали 
«Сан-Ремо» или «Сопот».

Наверное, для моего поко-
ления музыка явилась тем, чем 
является для наших детей вир-
туальная реальность. Я про ком-
пьютерные игры и залипание в 
гаджетах. В армии, например, я 
спасался от тоски по дому имен-
но музыкой. Которую проигры-
вал в голове. Да, когда много 
слушаешь музыку, появляется 
такая опция. Я и сейчас, ког-
да оглядываю свою гигантскую 
музыкальную коллекцию, пере-
вожу взгляд с одной группы на 
другую, и они тут же включаются 
в мозгу.

Так вот тащим мы носилки с 
раствором на 5-й этаж, а в голо-
ве битловское же «She’s got the 
devil in her heart». Заправляешь 
постель в выходной день, состо-
яние подавленное, но кто-то из 
сослуживцев включил телеви-
зор, а там Билли Джоэл со своей 
«A Matter of Trust». И ничего — 
жить можно.

После армии стал относиться 
к музыке серьезнее. Понял, что 
целые пласты не исследованы. 
Слушал подростком Шуберта, 
Сибелиуса. Но очень долго не-
вольно ориентировался на пре-
небрежительное отношение в 
семье к классике, а ещё каждый 
нудел проигрыш 40-й симфонии 
Моцарта в начале радиопереда-
чи «В рабочий полдень». 

Но с классикой, как с балетом. 
Ты понимаешь, что миллионы 
получают от этого удовольствие. 
Выходит, ты себя этого удоволь-
ствия лишаешь, если не слуша-
ешь. А чтобы начинать что-то 
понимать, необходимо сделать 
некоторое усилие. Как над умной 
книгой. 

Помню, как провалился в 
симфонии Бетховена. Вели-
кое изобретение — наушники. 
Возвращаешься вечером домой 
и подключаешься к источни-
ку радости, не беспокоя окру-
жающих. Целое лето засыпал  
под 9-ю симфонию. 

В 90-е ошеломили возможно-
сти. Сначала я бегал в спецма-
газины, где были представлены 

диски с MP3-записями. Обмени-
вал, перезаписывал. А с появле-
нием интернета и это всё стало 
ненужным. Всё можно найти, лю-
бую музыку, книгу. От этого го-
лова идет кругом. Хочется всё и 
сразу. И вместо того, чтобы слу-
шать, выбираешь.

Несколько лет поглощал 
оперную музыку — от Перселла 
до Бриттена. Параллельно слу-
шал би-боп Теллониуса Монка 
и Джона Колтрейна. Читаешь 
Стивена Кинга или Тану Френч, 
а их герои постоянно слушают 
музыку. И ты хочешь понять, 
под какую именно песню Тэйлор 
Свифт или Стива Эрла опреде-
ленные действия совершают ге-
рои. И кто такие, черт возьми,  
эти Свифт и Эрл!

Чем больше узнаешь музы-
ки, тем больше узнаешь людей, 
которые по-настоящему на ней 
сидят. У одного невероятная ап-
паратура, у другого потрясаю-
щая джазовая коллекция. И ты 
понимаешь, что по сравнению с 
ними — как лилипут перед Гул-
ливером. Не познал и сотой доли 
процента. 

Тексты пишу всегда в науш-
никах, музыка позволяет сте-
ной отделиться от окружающих. 
Потому неважно, что рядом в 
комнате дочь смотрит своё ани-
ме. Когда нужно писать быстро, 
когда поджимают сроки, ставлю 
что-то ритмичное. Как сейчас — 
норвежская группа Folque. 

Музыка задает стиль пове-
дения, потому в машине осо-
бые сборники. Поставил как-то  
AC/DC — ехал шашечками, чуть 
руль не вырвал. На ошибках 
учатся. Потому — Mark Knopfler, 
Kacey Musgraves. И ещё пара со-
тен позиций. Но хочется больше 
и больше!

В среднем за компьютером я 
провожу до 14 часов в сутки. И 
всё это время в наушниках что-
то играет. Правда, есть и непри-
ятный побочный эффект у такого 
образа жизни. По ночам какая-то 
песня (обязательно — не из луч-
ших!) сверлит мозг, до утра. Пе-
ревернулся с боку на бок, и она 
за тобой.

…Когда-то Костя Эрнст с Пер-
вого канала ночами ставил кон-
церты великих групп. Западных 
— из стран НАТО. Отечественных 
— преимущественно тех, кто сей-
час записан в иноагенты. Теперь, 
надо полагать, ставит другое, я 
телек давно не включал, просто 
догадываюсь. Но изменился не 
вкус Эрнста, изменилась страна. 
Обстоятельства прослушивания.

Везде нынче цензура. Дома то 
же самое. Но в своей-то семье 
я могу запретить пошлятину. И 
подсказать, что надо слушать и 
где взять. Хотя всё равно ведь 
найдет и возьмет без меня. Мо-
жет, так и надо?

Я это к чему? Международный 
день музыки — это прекрасно. 
Но он остался где-то там, в стра-
нах, которые в России до начала 
судьбоносного поворота назы-
вали цивилизованным миром. 
Знаю, что сегодня очень многие 
не знают, как во всем этом жить. 
Как не сойти с ума и не озлобить-
ся. Как не разувериться в чело-
веке. Музыка помогает. Хорошая 
музыка реально спасает. Своего 
рода терапия. Надо цеплять-
ся за этот спасательный круг.  
Куда-нибудь да вынесет.

Андрей ОЛИВКИН



Уничтожив защитни-
ков Дома Советов, де-
мократы буржуазного 
толка проявили свою 
истинную фашистскую 
сущность. 

События октября 1993 
года тяжелым отпечатком 
ложатся на текущую ре-
альность, но коммунисты, 
несмотря на тяжелую пре-
емственность, не свернули 
с пути и продолжают вести 
борьбу с бездушной вла-
стью капитала.

Горожане поддержи-
вали коммунистов-за-
водчан и выражали уве-
ренность, что идеалы 
справедливости вновь восторжествуют.

Акция Памяти 
прошла в форме 
одиночного пи-
кетирования, т.к. 
проведение мас-
совых меропри-
ятий оппозиции 
местные власти с 
завидным посто-
янством не согла-
совывают.
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Официально

Озинки

31 год назад, 6 октября 
1993 года, секретным ре-
шением Б.Н. Ельцина был 
упразднён пост № 1 у Мав-
золея В.И. Ленина. 

В тот день к 16 часам у Мав-
золея как всегда собрались 
сотни москвичей и приезжих, 
в том числе иностранные ту-
ристы, чтобы полюбоваться 
торжественной сменой почет-
ного караула. Но их ожидания 
были напрасными. Новая сме-
на, которая обычно подходи-
ла торжественным парадным 
шагом по Красной площади, 
не появилась. 

В 16 часов дверь Мавзо-
лея внезапно открылась. 
Часовые — рядовой Ро-
ман Полетаев и ефрейтор 
Вадим Дедков — поверну-

лись спинами к народу и 
исчезли в темном проеме 
вестибюля усыпальницы. 

Часовые дождались внутри 
Мавзолея командира роты 
капитана Александра Горбу-
нова и, как писала одна га-
зета, «покинули усыпальницу 
с черного хода и незаметно 
проследовали в Кремль».

Смена караула не нару-
шалась с 16.00 27 января 
1924 года. Даже Великая 
Отечественная война не 
нарушила службы почет-
ного караула у Мавзолея. 
6 октября 1993 года пост  
№ 1 у Мавзолея В.И. Ленина 
остался без почетного кара-
ула. В народе поползли слу-
хи о возможном уничтожении  
Мавзолея... 

1 октября
Поддержка военных пен-

сионеров. Для военных пен-
сионеров, бывших сотрудников 
отдельных силовых ведомств 
и членов их семей размер де-
нежного довольствия, учитыва-
емого при исчислении пенсии, 
увеличится до 89,83%. Таким 
образом, пенсии военным будут 
проиндексированы на 5,1%.

Борьба с «зеркалами» 
сайтов. Копии пиратских 
сайтов будут блокироваться 
напрямую Роскомнадзором. 
Такой подход позволит значи-
тельно ускорить ограничение 
доступа к «зеркалам» сайтов. 
Обязанность прекратить в по-
исковой системе выдачу све-
дений о сайте, являющемся 
копией заблокированного, воз-
лагается на всех операторов  
таких систем.

Изменения в НК РФ. Всту-
пает в силу ряд поправок в На-
логовый кодекс, в частности, 
при реализации автомобилей 
и мотоциклов, приобретенных 
для перепродажи, налоговая 
ставка определяется как про-
центное отношение ставки 20% 
к налоговой базе, принятой за 
100 и увеличенной на размер 
указанной налоговой ставки. 
Изменяется перечень опера-
ций, освобождаемых от НДС. 

Контроль за деятельно-
стью платежных агентов. 
Предусмотрено создание са-
морегулируемой организации 
(СРО) операторов по приему 
платежей. Такая СРО обязана 
контролировать соблюдение 
её членами установленных 
требований и принимать меры  
в случае нарушений.

Пересмотр уровня риска 
подозрительных операций. 
Юрлица и индивидуальные 
предприниматели, отнесенные 
Банком России к группе вы-
сокой степени (уровня) риска 
совершения подозрительных 
операций, могут обратить-
ся с заявлением о пересмотре  
степени такого риска.

Функционирование АИС 
страхования. В России есть 
автоматизированная инфор-
мационная система (АИС), со-
держащая сведения о догово-
рах по определенным видам 
страхования. В силу вступает 
ряд изменений, касающихся 
её. Например, граждане смогут 
бесплатно получить сведения 
из АИС о себе (в электронном 
виде без ограничений, а на бу-
мажном носителе — не чаще 
двух раз в год). Страховщикам 
данные будут предоставляться 
за плату.

Защита интересов кли-
ентов страховых компаний. 
Вводится тестирование физ-
лиц, приобретающих полисы 
инвестиционного и накопи-
тельного страхования жизни. 
В некоторых случаях оно не 
потребуется, например, если 
покупатель имеет статус ква-
лифицированного инвестора. 
Если необходимое тестирова-
ние не проводили, то от дого-
вора можно отказаться и вер-
нуть страховую премию.

Новые нормы о госзакуп-
ках. Уточняются общие прави-
ла участия в закупках юриди-
ческих лиц, а также порядок 
рассмотрения жалобы на дей-
ствия (бездействие) субъекта 
контроля в сфере закупок по 
существу.

Индексация зарплат ра-
ботникам федеральных уч-
реждений. На 5,1% будет 
увеличена оплата труда работ-
ников федеральных госучреж-
дений. Речь идет о медработ-
никах клинических центров, 
преподавателях федеральных 
вузов, работниках гидроме-
теорологической службы, о 
тех, кто трудится в федераль-
ных учреждениях науки, ме-
дико-социальной экспертизы, 
культуры и др., а также о граж-
данском персонале силовых 
ведомств.

20 октября
Информационные систе-

мы Росгвардии. У Росгвардии 
появятся собственные инфор-
мационные системы в сферах 
оборота оружия, частной ох-
ранной и частной детективной 
деятельности, вневедомствен-
ной охраны, госконтроля за 
обеспечением безопасности 
объектов ТЭК, за деятельно-
стью подразделений охраны 
юрлиц с особыми уставными 
задачами и подразделений  
ведомственной охраны.

21 октября
Новый порядок использо-

вания «сиротских» произ-
ведений. Использовать про-
изведения литературы, фото 
или музыкальные композиции, 
авторы которых неизвестны, 
но у которых ещё не истек срок 
охраны прав, можно будет ле-
гально. Для этого нужно будет 
обратиться в специальную ак-
кредитованную организацию. 

Отчисления пойдут на банков-
ские счета, и автор, если его 
установят, сможет получить 
свои средства. 

Исключение дублирова-
ния полномочий. Устраняется 
дублирование полномочий по-
лиции и надзорных органов при 
производстве по делам об адми-
нистративных правонарушени-
ях. В таких значимых сферах, 
как миграция, безопасность 
дорожного движения, борьба с 
наркотиками, полномочия по-
лиции сохранены. Кроме того, 
уточняются сроки давности по 
некоторым административным  
правонарушениям.

30 октября
Дополнительная страхов-

ка пассажиров такси. Исте-
кает срок, в течение которого 
лица, получившие разрешение 
на деятельность по перевозке 
пассажиров и багажа легковым 
такси до 1 сентября 2024 года, 
обязаны заключить договор 
ОСГОП и представить инфор-
мацию о нем в уполномочен-
ный орган. В противном слу-
чае разрешение приостановят  
и аннулируют.

duma.gov.ru

Какие законы вступают в силу в октябре Вехи истории

У Мавзолея В.И. Ленина 9 октября 1993 года

— Расстрелянный Верховный Совет — это 
символ сопротивления ельцинскому режи-
му. Страшные события октября 1993 года стали 
отправной точкой для волны насилия, корруп-
ции и правового беспредела, с которыми Россия 
столкнулась в последующие десятилетия. 

Массовое уничтожение защитников Верхов-
ного Совета привело к насильственному восста-
новлению капитализма, что обернулось глубо-
кими социально-экономическими проблемами, 
которые мы видим по сей день. 

В те дни тысячи граждан, не смирившихся с 
разрушительными реформами Ельцина, встали 
на защиту Белого дома. Когда крах политики 
реформ стал неизбежен, власть пошла на край-
ние меры — кровавый переворот, чтобы изба-
виться от оппозиции, раздавить законный госу-
дарственный орган и утвердить в стране режим, 
обслуживающий интересы новой элиты и ком-
прадорского капитала. 

Это преступление, как и его последствия, 
не могут быть забыты!

Акция Памяти жертв «чёрного октября» 1993 года
Москва

Саратов
 
В областном центре акция памяти прошла под лозунгом: 

«Не забудем, не простим!» В центре Саратова члены и сто-
ронники КПРФ встали в одиночные пикеты рядом с фотогра-
фиями тех людей, кто погиб 31 год назад у стен Белого дома.

В эти дни октября 1993 года в Москве в Белом доме убивали 
мирных граждан, наших соотечественников, тех, кто встал на за-
щиту своей страны. По самым приблизительным подсчётам, по-
гибли почти полторы тысячи человек. Говорить и вспоминать это 
в современной России не принято. В официальной информации 
говорится о другом.

Одной из причин кровавых событий 1993 года — социальная 
инфантильность, равнодушие и безразличие к судьбе страны 
символического большинства.

Пока россияне не поймут, что их судьба, судьба их детей 
напрямую зависит от гражданской активности и солидар-
ности, власть будет и дальше попирать их права.

Энгельс
Коммунисты Энгельсского РК КПРФ про-

вели одиночные пикеты в память о рас-
стреле Дома Советов и событий октября 
1993 года.

В октябре 1993 года в России был совершён 

антиконституционный государственный перево-
рот. Отправленный в отставку Верховным Сове-
том России президент РФ Ельцин отдал приказ 
войскам штурмовать здание Верховного Совета. 
Тогда была расстреляна Советская власть.

Пресс-служба  
Саратовского обкома КПРФ 

Пугачёв

Заводской район г. Саратова

Ленинский район г. Саратова

В ходе акции раздавалась 
газета «Коммунист — век 
XX—XXI» с информацией о 
«чёрных октябрьских днях», а 
партийцы рассказывали жите-
лям о трагических событиях в 
октябре 1993 года.

Народ должен понимать, 
что капитализм пойдёт на 
всё ради удержания своих 
позиций. Такое неоднократно 
проявлялось в мировой исто-
рии и продолжает повторяться 
в наше время.

В 31-ю годовщину трагических событий «черного октя-
бря» в Москве прошли митинг у памятника Героям револю-
ции 1905 года, встреча депутатов с населением, шествие и 
возложение цветов к мемориалу «Поклонный крест».

О.Н. АЛИМОВА, лидер саратовских коммунистов: 


